

## EXPRESIONES CULTURALES

*Rafael Tudón Presas*

### LA BIBLIOTECA DE EL TORO

La puesta en funcionamiento por parte de la Conselleria de Cultura (G. Valenciana) de un programa consistente en la creación de bibliotecas y agencias de lectura en cada municipio de la Comunidad Valenciana, -antes de 1999-, tal como manifestó su director general de promoción cultural, Santiago Muñoz<sup>1</sup>, fomentó la adecuación de las antiguas escuelas de El Toro, situadas en la calle Valencia, como Casal Cultural, dotando parte de sus instalaciones a este fin.



*Interior de la Biblioteca de El Toro. 1997.*

El objetivo era conseguir que cada localidad con centro público de enseñanza tuviera uno de lectura permanente. Y así lo hizo la biblioteca de El Toro, iniciando su andadura en 1997 al ser inaugurada con el llamado lote fun-

dacional, provisto con más de un millar de volúmenes, además de mobiliario estándar. A esto se le sumaron donaciones particulares y la colaboración ejemplar de alguna editorial como Santillana S.A.

A mediados de 1998 la biblioteca de El Toro ya contaba con más de 1.500 libros en sus fondos, material educativo y videos, siendo el número de socios cerca de dos centenares.

Una de las personas que colaboraron desde estos inicios fue Enrique Romero, el cual y hasta la contratación de personas becarias, ha dedicado gran parte de su tiempo libre a la organización y funcionamiento interno de la biblioteca.

### LAS ASOCIACIONES

#### **La Asociación de Amas de Casa y Consumidoras**

El 17 de junio de 1993 se constituye la Asociación de Amas de Casa de El Toro. Los actos se inauguraron por la presidenta provincial María Gutiérrez que asistió a los mismos, acompañada de su homóloga local; Carmen Martínez.

Entre las actividades anuales que ofrece esta asociación sobresalen las conferencias y coloquios en materia de salud, consumo, etc. en la que participan destacados profesionales del tema.

También se promueven exposiciones de artesanía y manualidades realizadas por las integrantes de la asociación

Además es notable su presencia en la villa en cuanto a las reformas y mantenimientos

de la iglesia parroquial de Ntra. Sra. de los Angeles en los que promueven rifas para la obtención de fondos.

### **Asociación de Jubilados y Pensionistas "San Roque"**

La asociación nacida a mediados de la década de los noventa se cimentó con la apertura en 1997 del local social, cedido por el ayuntamiento en la propia Casa de Cultura.

Esta agrupación se reúne todas las tardes en busca de la tertulia, el juego de cartas, el domino, la petanca, etc... ofreciendo charlas culturales y otros entretenimientos. Está formada por 112 socios (1998) de los que eran anteriormente 81 en 1997, tal como informó su presidente: Luis Grande.

Cabe destacar que la asociación se involucra en la villa hasta el punto de promover la adecuación de espacios verdes y especialmente en todo lo referente a los campeonatos de petanca.

### **Sociedad de Cazadores "La Torera"**

Entidad que cuenta con una larga experiencia en cinegética, controlando y coordinando esta actividad en el municipio. Durante estos años es notable la organización de campeonatos de tiro al plato y al pichón.

Las cacerías se practican desde tiempos inmemorables en los bosques y prados de la villa de El Toro, destacando como caza menor la perdiz, codorniz, paloma torcaz, tordos, conejos y liebres. La caza mayor está representada por el jabalí, organizando entorno a él batidas periódicas, donde el perro es fiel compañero de experiencias.



*Concursos de Tiro, organizados por la Sociedad de Cazadores "La Torera".*

### **Club de Caza con Arco de El Toro**

Esta agrupación deportiva se fundó a mediados de 1997 y tras su constitución se plantearon las primeras metas para su reconocimiento como sociedad deportiva de arqueros de caza simulada y su participación en diversos certámenes, según comentaron Juan Martín Marí e Higinio Tuzón Ramírez, responsables de la iniciativa.

Tras varias negociaciones con el Consistorio el club de caza a obtenido los correspondientes permisos para desarrollar esta actividad en el término. Y más recientemente se ha pensado en una ubicación del campo de tiro y entrenamiento más próxima al núcleo urbano.

El marco es incomparable; la localidad





emplazada entre la provincia de Teruel y la Comunidad Valenciana ofrece múltiples posibilidades para el desarrollo del deporte. Este es bien conocido entre los aficionados de las ciudades más próximas que se desplazan los fines de semana para deleite de sus sentidos.

También es señalable la Asociación de Padres de Alumnos compuesta tal como indica su nombre por los progenitores de los estudiantes. Y velan por el normal desarrollo de su educación y futuro. Además hay que constatar que durante estos años han aparecido varias peñas o agrupaciones de jóvenes con la intención de apoyar las fiestas del municipio

Aunque parezca trivial, se considera un buen síntoma en la evolución demográfica la organización colectiva de grupos, asociaciones o peñas que demuestran la capacidad, tanto de los propios habitantes, -permanentes-, y "veraneantes", por realizar actividades conjuntas con todas las implicaciones sociales que ello conlleva. Como muestra podríamos nombrar las peñas "El Fondo" o "El Proyecto".

#### **DIRECCIONES DE INTERÉS:**

##### **-Club de Caza con Arco de El Toro - Sociedad Deportiva de Arqueros:**

• Bar Ramírez - C/. Mayor n.º 5,  
12429 El Toro (Castellón)  
Telf. : 964.12.30.07.

##### **-Asociación de Jubilados y Pensionistas "San Roque" y Asociación de Amas de Casa y Consumidoras:**

• Casa de Cultura - C/. Valencia s/n.  
12429 El Toro (Castellón).

##### **-Sociedad de Cazadores La Torera:**

• Pl. de la Iglesia s/n  
12429 El Toro (Castellón).

##### **-Ayuntamiento:**

• Telf. : 964.12.30.01 / Fax : 964.12.30.42.

## **EL RETORNO A LAS CELEBRACIONES TRADICIONALES**

### **La Fiesta de la Siega y la Trilla**

La mecanización del campo que culminó con la aparición de recolectoras y cosechadoras hizo desaparecer el proceso manual a medida que avanzaba la década de los sesenta. El temor por la pérdida de las fiestas tradicionales indujo, desde 1993, a la organización de actividades con tal de recordar esta celebración costumbrista basada en las propias raíces del pueblo y en las explotaciones agrícolas de una población por excelencia cerealista. De esta forma se da a conocer esta vieja costumbre a los jóvenes y turistas que ataviados con zoquetas, abarcas sombreros de paja y corbellas

Entre la última semana de julio y primera de agosto se escoge un fin de semana óptimo para la preparación de esta celebración, en la cual muchas personas pueden gozar de una vuelta en carro, sentarse en el trillo tirado por caballos o aventar con las palas. El grupo Scout Aldean organizó uno de los primeros eventos, aunque la participación de las sociedades y agrupaciones de la villa de El Toro se han ido sumando a la organización año tras año.

En la últimas convocatorias la comisión encargada del festejo ofreció un almuerzo compuesto de pinganos (panquemaos), tortas y otros dulces regados con vino y cazalla. Terminando los actos con una confraternal comida (gran paella o monumental tortilla) además de una barbacoa de embutidos. Durante esta celebración suele instalarse un mercadillo de artesanos del Alto Palancia donde la cestería, alfarería, perfumes y repostería variada hacen su aparición.

### **El homenaje a los mayores**

Otra celebración emergente durante este pasado lustro es el homenaje a las personas centenarias, como el rendido a Julio Lázaro Gil con motivo de cumplir 100 años, acto al que acudió su familia en pleno, -mucho de ella residente en Cataluña-, que contaba con 6 hijos, 11

nietos y 12 biznietos. Todo ello se amenizó en el salón del ayuntamiento, ofreciendo bailes y jotas. Así mismo también se repitió este tipo de acto con motivo del cumpleaños de Emilia Zorio Gómez, nacida en El Toro y residente en Almàssera. Su Familia constaba en 1998 de 63 miembros.

**NOTAS:**

- (1) En febrero de 1996.
- (2) El periódico castellonense Mediterráneo ha patrocinado en varias ocasiones esta celebración.

**BIBLIOGRAFÍA**

- MARTÍN, R., "La presidenta provincial de Amas de Casa, inauguró la asociación local en El Toro", Periódico Levante de Castellón, Castellón, 17/6/92.
- MARTÍN, R. "Una gran comida para ir a segar". Periódico Mediterráneo, 3/8/1998.
- M.A.C., "El Toro retorna por unos días y en la fiesta de la cosecha a la siega y trilla tradicional", Periódico Las Provincias, 24/7/93.

FOTOGRAFÍAS: Rafael Tudón



Cubierta del diptico de la Fiesta de la Siega y la Trilla.

## EL NACIMIENTO DEL RÍO PALANCIA

*Rafael Tudón Presas*

**L**a vegetación que acompaña al río es un prodigio de verdes. Especies pujantes ornamentan sus riberas. Y rumor de agua con cadencia suave, temprana. Imagen de río chico, tierno en sus primeros alientos. Pájaros que orquestan sus trinos como tributo al jovencísimo Palancia. Y las crestas de los desiguales montes que recortan el impenetrable azul."

*Luis Gispert Macián  
"Por tierras del Alto Palancia"*



Cauce de las primeras aguas